

PARTICIPAN:

- D. Adolfo Barthe Aza. Médico Dermatólogo y Sra.
- D. Pedro Barhe García. Cirujano Endocrino del HUCA y Sra.
- D. Ignacio González Pinto. Jefe de Trasplante Hepático del HUCA y Profesor titular de Cirugía y Sra.
- D. Agustín Triviño López. Cirujano Ortopédico y Traumatólogo del HUCA.
- D. Adolfo Menéndez Abogado y Secretario General de la Fundación Príncipe de Asturias y Sra.
- D. José María Valle Castro. Cirujano Cardíaco.
- D. Javier Santos Navia. Presidente del Colegio de Químicos de Asturias y León.
- D. Santiago García Granda. Catedrático de Química Física de la Universidad de Oviedo.
- D. David Fernández García. Doctor en Veterinaria.
- D. Marco Antonio Prieto. Empresario.
- D. Juan Manuel Fernández Amor. Presidente de la Asociación de Comerciantes de Vegadeo (ASCOVE)
- D. José Ramón González Pereira. Director de Zona Occidente de Caja Rural de Asturias.
- D. Íñigo Noriega Gómez. Director del Diario El Comercio.
- D. Moncho Viña. Periodista.
- D. José Luis López del Valle. Periodista.
- D. Alfonso Hermida Mejuto. Periodista.
- D. Manolo Linares. Pintor.
- Dña. Begoña Calleja Quijada. Alcaldesa de Vegadeo.
- D. José Ángel Pérez García. Alcalde de Castropol.
- D. Salvador Méndez Méndez. Alcalde de Coaña.
- D. Emilio García García. Director del IES Elisa y Luis Villamil.
- D. José Ron Méndez. Alcalde de Ibias.
- D. Leonardo Ron Rellán. Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Ibias.
- D. Luis Felipe Fernández García. Coordinador del Foro Comunicación y Escuela e Hijo Adoptivo de Ibias.

Organiza:

**DEPARTAMENTO DE LENGUA CASTELLANA
INSTITUTO DE EDUCACIÓN SECUNDARIA
“ELISA Y LUIS VILLAMIL” - VEGADEO**

ENTIDADES PATROCINADORAS:

SabadellHerrero

B'S



GrupoSantillana



GRUPOANAYA

ALSA



San Antolín de Ibias



PROGRAMA:

Sábado 25 de Mayo de 2013

11,00 horas.- Llegada a San Antolín de Ibias. Café de bienvenida en el Restaurante Leiguarda.

11,30 horas.- Recepción en el salón de plenos del Ayuntamiento de Ibias.

11,45 horas.- Salida en microbús para la localidad de Ríodeporcos situada a 14 km de San Antolín. Degustación del vino de Río de Porcos.

13,15 horas.- Salida para la localidad de Marentes. Recepción en el núcleo de turismo rural “El Ullo” y visita a sus instalaciones. Se servirá un pequeño aperitivo. Posteriormente nos trasladaremos a pie a la bodega de Enrique para degustar el vino de Marentes. Encuentro con los medios de comunicación.

15,00 horas.- Comida en el Restaurante Leiguarda de San Antolín de Ibias. Menú a base de productos típicos de Ibias.

17,30 horas.- Salida en microbús hacia la localidad de Cecos situada a 3 km. de San Antolín de Ibias. Breve paseo por el pueblo. Café de despedida en el Hotel Rural de Cecos.

19,00 horas.- Regreso a los lugares de procedencia.

Amplia información del Encuentro en la web del Foro:

www.comunicacionyescuela.es

y en el Facebook

Foro Comunicacion Y Escuela .

Ibias

El concejo de Ibias está situado en el extremo suroccidental de Asturias, y con 333,30 Km² de extensión, se convierte en el sexto de mayor extensión de la región. Limita con Lugo al norte y a occidente, León al sur, y a oriente con los concejos asturianos de Allande, Cangas del Narcea y Degaña. La capital del Concejo es San Antolín de Ibias.

Presenta fuertes contrastes orográficos que van desde los 200 metros de altitud del río Ibias, hasta los 1961 metros del Pico de Pena Rogueira. Esta configuración de fondos de valle y cordales montañosos determinan la red viaria de comunicación que discurre atravesando puertos de más de 1000 mts de altitud. De este a oeste es atravesado por el río Ibias, que recibe las aguas de numerosas afluentes, perteneciendo sus cursos fluviales a la cuenca del Navia. El clima es de tipo mediterráneo, con escasas precipitaciones estivales; estas condiciones climatológicas determinan la actividad agrícola, apta para el cultivo de especies como el alcornoque o el viñedo, siendo Ibias el segundo municipio en superficie de vid en Asturias.

La vegetación del concejo se caracteriza por la abundancia de grandes superficies de matorrales de brezo y piorno, además de la existencia de alcornoquales, castaños, madroñales, abedulares, robledales.

La fauna del concejo está determinada por la vegetación y cuenta con especies típicas de la Cordillera Cantábrica, gran número de aves, mamíferos, anfibios y reptiles. Destaca la presencia de osos pardos, lobos, nutrias, urogallo. Algunas zonas y núcleos del concejo forman parte de la Reserva Natural Integral de Muniellos.

Se conserva un abundante patrimonio como palacios de los señores que ejercían sus dominios en Ibias, casas con escudos de armas, iglesias y capillas, etc. Destacan el Palacio de Ron en Lagüeiro y el Palacio de Tormaleo. Como Iglesias las de San Antolín de Ibias, Cecos y Taladrí. Asimismo se pueden ver unas casas de origen castreño, conocidas como pallozas que fueron hasta bien entrada la segunda mitad del siglo pasado, vivienda típica en alguna de las zonas del municipio. Por cualquier parte de Ibias podemos ver también muchos cortines, son construcciones circulares de más de 2 metros de altura en cuyo interior se colocan las colmenas de la miel para protegerlas de los ataques del oso y del fuego.

Viajando por Ibias no encontramos con diversos núcleos de interés que merecen una visita por su patrimonio, su espacio natural, su actividad económica y formas de vida, etc.



Riodeporcos

Situado en la frontera noroeste de Lugo a 14 km de San Antolín de Ibias se constituye como uno de los rincones más singulares del concejo; la dificultad de acceso al mismo, desde la construcción del embalse de Salime que lo dejó aislado por carretera obliga al paso por el puente colgante peatonal de madera descubriendonos el conjunto etnográfico de arquitectura popular y sus peculiares caminos emparrados de viña. Su nombre, se dice, deriva de la abundante presencia de jabalís (porcos). Merece apreciarse la capilla de San Roque, la Casa Menéndez (con palomar, bodega y molino) y los restos de excavaciones mineras. Aquí los romanos dejaron restos de la explotación del hierro y la plata. De hecho aguas arriba de Riodeporcos por el río Navia y en términos de Galicia se ubicaba la ferrería de Vilar de Cuiña, que a finales del siglo XIX y principios del XX suministraba el hierro que se consumía en las ferreirías que se emplazaban en los pueblos y que fabricaban aperos y útiles agrarios.

Su principal característica es la peculiaridad de conservar el empedrado original de sus caminos, a demás de conservar los tradicionales emparrados o parrales que cubrían y daban sombra a toda la red de senderos que atraviesan el pueblo y que aprovechaban las largas horas de insolación, proporcionándole así una imagen única a este pequeño pueblo. El soleado clima le da un aspecto de pueblo sureño, y encontraremos abundantes alcornoques, conocido aquí este árbol como "sufreira" cuyo corcho se utilizaba en apicultura para la elaboración de trobos (colmenas antiguas). En las inmediaciones de Riodeporcos se ubicaría la presa de contención del muy viejo proyecto del embalse de Gran Suarna, que cada ciertos años se reabre debate y que completaría la ruta del kilovatio entre Navia de Suarna y Navia por la AS-12 (Gran Suarna, Salime, Doiras y Arbón)



Marentes

Situado en la salida de la AS-210 hacia Galicia, es el primer pueblo de Asturias entrando desde Galicia a través de la comarca de Fonsagrada. Bajo el pueblo discurre la cola del embalse de Salime. Es un lugar muy adecuado para el cultivo de vid y árboles frutales; su cultivo más destacado es el viñedo conformando un paisaje singular. En la ladera sur los vecinos tenían los viñedos antes de la inundación de las tierras por la cola del embalse. Era conocida esa zona con el término "Las Viñas". Ahora se han realizado nuevas plantaciones pero en sentido N-O, no tan apreciadas como las antiguas al otro lado del río. A finales de octubre celebran en ocasiones la fiesta del Vino Novo, donde vecinos y amigos van recorriendo las bodegas de las casas del pueblo probando los nuevos caldos. Es también destacable su fiesta de Santa María Magdalena en Julio. En Marentes aparte de conservar el tipismo de las calles cubiertas con parrales de vid, existen interesantes muestras de arquitectura popular, en una de las cuales se emplaza una casa de aldea de gran categoría. De La Torre de los Ibias, conocida como El Castelo, en ruinas desde antiguo, de la que sólo se conserva la base del torreón, con muros de gran grosor, ya hay noticias documentadas del año 1501 en una orden de la Real Chancillería de Valladolid.

Cecos

Pueblo característico del concejo. Organizada en dos barrios, el Campellín, en la carretera y el de La Plaza al otro lado del río. En el primero, en su desviación hacia Lagüeiro destaca el Palacio de los Ron, antigua casa de esta familia cuyo escudo aparece tallado en madera sobre la puerta principal. El Palacio de Ron en Lagüeiro data del año 1521. Tiene una torre central de tres pisos edificada en mampostería y tejado de pizarra a la que se le pusieron dos alas laterales. Alberga otras



construcciones complementarias. El recinto se rodea de un muro almenado y sobre la puerta rematada en arco de medio punto, está el escudo tallado en madera con una "R" en el centro. Alberga una capilla dedicada a San Roque y San Antonio. Tras la Guerra Civil y habiendo sido ocupado por los dos bandos en guerra se inicia su declive y en 1941 deja de pertenecer a esa rama de los Ron y va cambiando de manos hasta los actuales propietarios.

En el barrio de la Plaza hay que destacar La Iglesia de Santa María. La Iglesia de Santa María de Cecos formó originalmente parte de un monasterio ya documentado en el año 912 en el falso testamento de Fruela II. Sin embargo, la estructura actual responde a la reforma realizada por la familia Ron para acoger sus sepulturas hacia el 1681. A cambio de todas estas donaciones y reformas y como patronos que eran, las familias Ron e Ibias disfrutaban de preeminencia en la capilla. Su nave está cubierta con artesonado de madera, su capilla es abovedada y tiene nervios cruzados para reforzarla. Tiene unos bonitos retablos barrocos del siglo XVIII, de un solo piso y separado de los laterales por columnas terciadas.

En este barrio de La Plaza ahora se ubica el Hotel Rural de Cecos, que aprovechando la restauración de la gran casona familiar de la familia De Cangas pretende ser un emblema para el despegue del turismo en el municipio.